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Доверие/недоверие и сверхдоверие/сверхнедоверие автоматике в операторской деятельности 
 
Обсуждаются понятия доверия и недоверия человека-оператора применительно к автоматизированным 
техническим системам. Обоснована возможность переноса отношений доверия/недоверия между людьми на 
отношения между человеком-оператором и техникой, в том числе автоматикой. Представлены результаты 
исследования, подтверждающие влияние доверия и недоверия технике на надежность и эффективность 
операторской деятельности в неопределенных и сложных ситуациях. Показано своеобразие проявлений 
крайних по выраженности показателей доверия и недоверия автоматике – сверхдоверия и сверхнедоверия. 
Предлагаются рекомендации по профилактике негативных проявлений сверхдоверия и сверхнедоверия 
операторов в условиях деятельности. 
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Oboznov A.A., Akimova A.Yu. Trust, distrust, super-trust, and super-distrust in automatics in operator activities 



The paper discusses the concepts of human operator’s trust and distrust in automatic systems. It substantiates the 
opportunity of transferring trust/distrust attitudes between people to the relationship between the human operator and 
the equipment, in particular, the automatics. The results of a research proving the effect of trust and distrust on the 
reliability and efficiency of operator activities in uncertain and complex situations are presented. The specificity of 
manifestations of extreme trust and distrust, named super-trust and super-distrust, is examined. 
Recommendations are made on the prevention of extreme super-trust and super-distrust manifestations of operators in 
their day-to-day work.  
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